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Por Félix Anazco Ramos

Los peloteros camagüeyanos José 
Ramón Rodríguez y Luis González Az-
cuy contribuyeron a la coronación del 
equipo Cuba en la V Copa del Caribe 
de Béisbol, terminando así una sequía 
de nueve años sin títulos en la arena 
internacional. 

Desde la medalla de oro en los Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe de 
Veracruz 2014, los equipos nacionales 
de primera categoría acumulaban sin-
sabores para desvelo de una afición 
acostumbrada a verles levantar copas 
por todo el mundo, pero este grupo 
está cambiando las cosas. Después de 
su excelente actuación en el pasado 
Clásico Mundial, el conjunto que dirige 

el pinero Armando Jhonson acaba de 
sumar un título desconocido a la pres-
tigiosa vitrina cubana. 

En dos participaciones anteriores 
el elenco de la Mayor de las Antillas 
había caído en las finales ante rivales 
de menor categoría en nómina, pero 
con mejor juego y más entrega. Sin 
embargo, a la tercera fue la vencida 
para los nuestros, quienes este do-
mingo vencieron a Curazao tres carre-
ras por una en la final, completando 
así un paso perfecto en cuatro salidas 
al terreno. 

Precisamente una de esas victorias, 
frente al propio elenco curazoleño en 
fase clasificatoria, fue a la hoja de ser-
vicios de José Ramón, quien no permi-
tió carreras en esa apertura. Fueron 

cuatro entradas inmaculadas, con so-
lamente un imparable, tres ponches y 
ningún boleto, para reafirmarse como 
una de las principales cartas de triunfo 
con miras a venideros certámenes. 

González Azcuy, por su parte, solo 
tuvo tres visitas al plato en el duelo 
final, en las que no dio imparables, 
pero conectó con fuerza y cumplió 
con creces su misión como patrullero 
derecho. Su desempeño ha causado 
buena impresión en el cuerpo técnico, 
a tal punto de ser incluido en el lis-
tado para los Juegos Panamericanos. 
De esta manera, en las próximas se-
manas el lanzador santacruceño y el 
jardinero cespedeño tendrán la opor-
tunidad de devolver a Cuba a la cima 
del béisbol continental.

Por Alexei Nápoles González (Colaborador). Foto: cortesía de Yailé Caballero Mota

Una delegación del Ministerio de Edu-
cación Superior de Cuba (MES) reco-
rrió el nuevo campus de la Universidad 
de Estudios Internacionales de Hebei 
(China), donde se inaugurará el Instituto 
Internacional de Investigaciones en In-
teligencia Artificial, proyecto liderado 
por la Universidad de Camagüey (UC) y 
con la participación de otras institucio-
nes cubanas.

Incluyendo el difícil período atrave-
sado por la nación asiática debido a 
la pandemia de COVID-19, el Instituto 
fue construido en tres años, bajo el 
formato de ciudad inteligente y como 
una referencia de colaboración con va-
rias empresas de telecomunicaciones 
chinas.

Vía internet, la Dra. C. Yailé Caballero 
Mota comentó sobre la visita al Insti-
tuto, su Centro de Big Data y Computa-
ción en la Nube, el Cerebro Inteligente, 
espacio para toda la gestión universi-
taria, el Centro de Datos y la sala de 
toma de decisiones del Gobierno y el 
Partido, así como los laboratorios de-
dicados a Big Data, Cadena de Bloque, 
Internet de las Cosas e Inteligencia 
Artificial.

“También estuvimos en la sala de toma 
de decisiones para el sistema de ges-

tión de la administración, los recursos 
humanos, la cooperación internacional 
y la docencia; y en los laboratorios de 
idiomas, Psicología, Ciencias Técnicas, 
Educación, Artesanía y Pintura. En tanto 
conocimos de la apertura de una ca-
rrera sobre Drones y que es la primera 
Universidad de Hebei en tenerla”, se-
ñaló Caballero Mota.

“Apreciamos cómo a través de un 
sistema de videovigilancia uno puede 
ver en tiempo real todo el nuevo cam-
pus. Los contenidos que imparten los 
docentes están disponibles para que 
los estudiantes a través del código QR 
puedan llevarse toda la información 
de la clase que impartió el profesor y 
sus laboratorios tienen dos pizarras 
inteligentes”. 

El nuevo campus, una construcción 
única de su tipo entre las universi-
dades de esa nación, cuenta con seis 
residencias para expertos extranjeros 
y 35 residencias estudiantiles que ac-
tualmente acogen a 32 000 alumnos, y 
poseen espacio para construir edificios 
para 40 000 estudiantes más. Además, 
tiene cinco plazas deportivas, biblio-
tecas, laboratorios, y el Hospital de la 
Amistad Cuba-China, a concluirse para 
finales de año.

El Instituto Internacional de Investi-
gaciones en Inteligencia Artificial de la 
Universidad de Estudios Internaciona-
les de Hebei será inaugurado el próximo 
16 de octubre, en la mañana en China, y 
noche del día 15 en Cuba.

Junto a Caballero Mota, la comitiva 
cubana la integran el Dr. C. Santiago 

Lajes Choy, rector de la UC; el Dr. C. Ra-
fael Esteban Bello Pérez, director del 
Centro de Investigaciones en Informá-
tica de la Universidad Central Marta 
Abreu de Las Villas y la Dra. C. María 
Matilde García Lorenzo, directora de 
Ciencia, Tecnología e Innovación en 
esa institución. 

Delegación cubana visita
Instituto de Inteligencia Artificial en China

Pepe y Azcuy hacen historia con el Cuba
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¿SABE USTED LO QUE ESTÁ COMIENDO?
Desde la Calle Agramonte, en la ciu-

dad de Nuevitas, nos alerta la Dra. Rosa 
Blanco Romero, quien, en reciente visita 
a nuestra ciudad, observó alarmada en 
la calle República a vendedores de 
manzanas y uvas quienes manipulaban 
las frutas sin cumplir normas sanitarias, 
además de tenerlas al ambiente viciado 
de polvo, humo, salivas, sudor… lo que 
por cierto es de sumo peligro, en es-
pecial para los niños, quienes son los 
principales consumidores de esta mer-
cancía, salida de no se sabe dónde. Se 
extraña que quienes deben no hayan 
intervenido en estos casos, al menos 
para certificar la calidad del producto.

ALGUIEN TIENE QUE PONERSE DE 
ACUERDO

Un inmenso basurero en la esquina 
de las calles San Gabriel y Campo-
santo, en nuestra ciudad, denuncian 
los ya angustiados vecinos, que es-
tán invadidos por la montaña de de-
sechos. De nada han valido quejas y 
reclamos, pues crece por días, ocu-
pando parte de la vía pública. Con-
sideramos justa la preocupación del 
vecindario del barrio Los Pérez, pero 
más ha de tener la Dirección Municipal 
de Comunales, la cual hasta ahora no 
ha podido resolver los problemas para 
la recogida de desechos, pues tienen 
evidentes dificultades con la técnica 
y con pocos medios alternativos en 
la recogida de desechos sólidos. En 
esta cuerda también nos escribe Ya-
misleidys Casas. Según remite, se ha 
normado verter la basura de calle 3ra. 
en Florat, justo al lado del consultorio 
del médico y enfermera de la familia y 

de un círculo infantil. Su comunicación 
viene acompañada de fotografías que 
dejan poco a la imaginación. Cierto es 
que alguien tiene que agarrar al toro 
por los cuernos, en este caso a la ba-
sura que ronda la ciudad.

CUANDO HAY AGÜITA POR LA NARIZ
María Estela (firma solo así), del 

reparto La Zambrana, inmediata al 
Casino Campestre, nos hace un in-
teresante relato. Dice que hace años 
El Castillito, construcción levantada 
durante obras de remozamiento del 
Casino, un buen escenario para obras 
del teatro infantil de pequeño for-
mato, resultó un lugar de preferencia 
para la grey infantil. Tiempo después, 
como pasó a formar parte del Zooló-
gico de Camagüey para instalar allí, 
con acierto, un acuario, la Dirección  
Provincial de Comunales, entonces 
a cargo del Casino Campestre, hizo 
construir un mediado edificio en el 

gran parque al que se le nombró La 
Nariz del Payaso para uso de Cultura a 
través de Artes Escénicas. Al final, dice 
María Estela, allí está la obra aban-
donada y deteriorada por el no uso, 
complicado el caso debido a que La 
Nariz... se encuentra junto al arroyo 
Juan de Toro, por lo que las recientes 
inundaciones le pasaron la cuenta. 
Bueno, estimada, tal vez esa nariz ne-
cesite Nafazolina para que funcione. 
Nadie sabe... 

HACER LAS COSAS BIEN HASTA EL FINAL
Los vecinos de San Martín esquina 

a Acción Cívica agradecen la solu-
ción a la tubería hidraúlica rota y 
expuesta en la zona. Sin embargo, 
la feliz conclusión queda empañada 
por la chapucería con que terminó: 
un hueco donde se estanca el agua 
cuando llueve. Una situación que, 
por demás, se da en la puerta de una 
escuela primaria.

Ese pedazo de Cuba donde 
gobernamos

 Actualidades

Dentro de dos días comenzaría en todos los 
barrios del país el primer proceso de rendi-
ción de cuentas del delegado a sus electores 

en el XVIII mandato del Poder Popular. Las difíci-
les condiciones de la economía nacional y sus muy 
desfavorables impactos en la vida cotidiana obli-
garon a posponer ese importante espacio para el 
ejercicio de la participación y el control del pueblo.

Nos golpea con fuerza, y afectaría sin dudas la 
realización de los encuentros, el déficit en la ge-
neración eléctrica y en cuanta actividad depende 
de los combustibles, en extremo escasos por el 
sostenido recrudecimiento del bloqueo comer-
cial, económico y financiero del gobierno de Es-
tados Unidos, agravado en los últimos años como 
nunca antes en sus 63 calendarios de historia.

La contingencia energética (en su actual tempo-
rada) no ha paralizado la vida de la nación, pero sí 
dificulta, y mucho, el día a día. Más allá de los apa-
gones, sufren recortes y bajan calidad, aunque no 
se quiera, servicios vitales como el abasto de agua, 
las ofertas alimentarias, la atención de salud y las 
ambulancias, las dolorosas gestiones funerarias, el 
transporte. Por falta de petróleo y por la necesidad 
de ahorrar la poca corriente eléctrica se retrasa la 
siembra de algunos cultivos, se disminuye la acti-
vidad de industrias altas consumidoras, se aplazan 
actividades de toda índole.

No obstante, nuestra batalla cotidiana por ven-
cer cualquier obstáculo continúa. Las jornadas 
se tornan más largas, requieren mayor esfuerzo 
y, sobre todo, compromiso. Y en el centro de esa 
convocatoria a resistir y a hacer, a no desani-
marnos y a aportar, están nuestros delegados de 
circunscripción.

No habrá asambleas de rendición de cuentas 
hasta enero, pero ellos no han dejado de hacerla 
desde que fueron electos. Si bien el funcionamiento 
del Poder Popular les marca un determinado pe-
ríodo para esas reuniones, quienes los elegimos les 
pedimos constantemente resultados de su labor.

¿Existe, funciona, determina la circunscripción? 
La respuesta será sí, allí donde se chapean las 
áreas comunes por mejor “vista” y por menos 
mosquitos; donde un hogar en dificultades es 

abrazado por la solidaridad del barrio; donde la 
soga de una familia y la bocina de otra bastan 
para el deporte y la diversión los fines de semana 
(mucho mejor si es en compañía del Inder y Cul-
tura). Será no, donde a la gente le interese solo 
cuándo le toca el módulo de alimento y/o aseo, 
donde se reclama la luminaria que falta pero no 
se apoya la protección de la bodega. ¿De qué de-
pende que haya más lugares de sí? De que no ol-
videmos que elegimos a una sola persona, mas le 
dimos una tarea que nada más puede cumplirse 
con el concurso de muchos, de la comunidad y de 
las administraciones.

El delegado rinde cuentas de su gestión y no de 
cuánto resuelven otros. Informa de lo que tramita, 
de lo que impulsa, de lo que exige; de su asisten-
cia y aportes a la Asamblea Municipal, de su par-
ticipación en los controles a las producciones y 
a los servicios de la localidad como parte de las 
comisiones de trabajo de ese órgano de Gobierno; 
de su rol dentro del Consejo Popular y como líder 
del grupo de trabajo comunitario.

Mas, no nos llamemos a engaño, junto a esa 
lista de deberes cumplidos, sus vecinos quieren 
escuchar también que van resolviéndose obstruc-
ciones, que se dará uso al solar yermo convertido 
cíclicamente en basurero, que esa calle muy tran-
sitada hacia la escuela no podrá asfaltarse pero 
sí mejorarse con alternativas que al menos sellen 
los huecos que luego son charcos y luego lodaza-
les y luego cráteres.

Toca, pues, a las entidades como parte de su ac-
tividad cotidiana, y no solo cuando se acerca el 
proceso, colocar en sus agendas de prioridades 
los planteamientos de la gente, las respuestas, las 
visitas, los intercambios.

Los delegados merecen, y necesitan, todo nues-
tro apoyo. Recordemos que ellos no solo recepcio-
nan y tramitan nuestras quejas, o nos convocan a 
las soluciones comunitarias, o lideran las trans-
formaciones sociales y espirituales cuando el 
recurso es la movilización popular. Con nuestro 
voto los encargamos, también, de aprobar y luego 
controlar las más importantes decisiones del mu-
nicipio, y de armonizar las diversas fuerzas para 
que la unidad siga siendo el mejor método de 
gobierno. 

Este 9 de octubre, miles de pañoletas azules se estrenaron en 
nuestro país. Los pequeños de primer grado lucieron el símbolo 
que los convierte en pioneros Moncadistas. En la provincia, 7 390 
niños recibieron su atributo junto al distintivo que los acredita 
como pioneros exploradores.

Por Daicar Saladrigas González
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Información 314 de octubre de 2023

Por Redacción Radio Cadena Agramonte

El ministro de Salud Pública de 
Cuba, José Ángel Portal Miranda, 
y el ministro de las Fuerzas Ar-

madas Revolucionarias, general de 
cuerpo de ejército Álvaro López Miera, 
visitaron este lunes la Empresa Mili-
tar Industrial Planta Mecánica Mayor 
General Ignacio Agramonte, de Cama-
güey, donde hace más de un año co-
menzó la fabricación de prótesis par-
cial de cadera en Cuba.

Durante el recorrido conocieron 
del desarrollo de la producción, 
empeño para el cual se continúan 
creando capacidades en el centro, 
informó Portal Miranda en su página 
en Facebook.

Lo anterior forma parte de un pro-
yecto desarrollado en el Hospital 
Ortopédico Docente Fructuoso Ro-
dríguez, de La Habana, que ha po-
sibilitado unas 250 operaciones de 
cadera desde que la autoridad regula-
dora nacional concedió el autorizo de 

uso excepcional para ese producto, en 
noviembre de 2022.

“El quehacer y el talento conjuntos 
de especialistas de varios saberes han 
hecho posible el desarrollo de este ar-
tículo, para cuya elaboración se han de-
bido concretar múltiples innovaciones, 
tanto en lo referido a equipos como a 
materiales”, afirmó Portal Miranda.

También mencionó que  los pacien-
tes implantados hasta el momento 
muestran una evolución favorable, 
aunque falta mucho por hacer en un 
asunto de elevada sensibilidad para 
la población, en especial para los 
adultos mayores.

Al intercambiar con los trabajadores 
camagüeyanos, los ministros estuvie-
ron acompañados por el director ge-
neral de la Unión de Industria Militar, 
el general de brigada Israel Cervantes 
Tablada; el Doctor en Ciencias Roberto 
Balmaseda Manet, principal gestor del 
proyecto; así como ingenieros y técni-
cos que dan vida a esta idea, y directi-
vos del sistema nacional de Salud. 

Chequean fabricación de prótesis 
parcial de cadera

Por Mabel Betancourt y Chelsea Martínez (estudiantes de Periodismo)

La juventud creadora camagüe-
yana abanderó a la delegación 
que asistirá al IV Congreso de la 

Asociación Hermanos Saíz (AHS). Este 
acto tuvo lugar el martes en el Par-
que Agramonte, con la presencia de 
varios representantes de las orga-
nizaciones políticas y de masa en el 
territorio.

“Hemos sido Vanguardia Nacional 
por más de 10 años consecutivos. So-
mos la segunda filial más grande del 
país, pero en comparación con otros 
años tenemos gran deficiencia en la 
integración de jóvenes artistas. Ac-
tualmente la Asociación cuenta con 
87 miembros, seis fueron elegidos 
Delegados en la Asamblea, en repre-
sentación de Artes Visuales, Plásticas 
y Escénicas; Crítica, Literatura y Pro-
moción”, comentó Xavier Guerra Car-
menate, presidente de la AHS.

Además, cuatro invitados compo-
nen el grupo de artistas agramon-

tinos que participarán en el evento 
más importante de la Asociación. 
“Fortalecer la cultura es nuestra 
principal motivación”, expresó Ya-
neysis La Rosa Hernández, delegada 
y locutora de Radio Florida, quien, 
además, recalcó la importancia de 
perfeccionar el trabajo con los afi-
cionados en las comunidades y cen-
tros estudiantiles.

Como parte de las actividades que 
realiza la delegación artística previa 
al Congreso están conciertos, expo-
siciones, recorrido por diferentes 
instituciones y agrupaciones como 
el Ballet de Camagüey y el Contem-
poráneo, la escuela Vicentina de 
la Torre, la Vocacional de Arte, el 
conservatorio José White, así como 
intercambios con miembros de la 
Unión de Periodistas de Cuba y au-
toridades de Cultura y la Unión de 
Jóvenes Comunistas. 

Por Enrique Atiénzar Rivero

Transcurre octubre y hasta el mes 
de noviembre se realizan en cen-
tros laborales las asambleas de 

afiliados de los sindicatos, así como 
las de otras instituciones de la socie-
dad civil cubana, para proponer a los 
precandidatos a integrar la legión de 
jueces legos que, en unión de los pro-
fesionales del sector, serán encarga-
dos de impartir justicia en los próxi-
mos cinco años.

Cubierta esta etapa inicial se con-
forma un expediente a partir de re-
quisitos, tales como gozar de un buen 
concepto público, no ser titulado en 
Derecho y tener reconocimiento social 
para ejercer justicia. Luego, en enero y 

febrero de 2024, en las asambleas mu-
nicipales del Poder Popular se hará 
efectiva la elección de los propuestos.

El presidente del Tribunal Provin-
cial Popular de Camagüey, José Án-
gel Fernández Castañeda, puntualizó 
que desde el mes de marzo toma-
rán posesión y se vincularán al sis-
tema de tribunales como jueces en 
ejercicio.

“Los jueces legos, desde el inicio, 
participan, con voz y voto, en todo 
el escenario de deliberación que se 
realiza en nuestros tribunales por las 
salas de justicia en cualquiera de las 
materias, dígase penal, civil, de fami-
lia, administrativo, mercantil y trabajo 
y seguridad social”.

El titular del Tribunal Provincial 
mencionó que de los actuales jueces 
legos hay aproximadamente 342 pre-
vistos a ratificar, “lo que denota la 
existencia de un vínculo estrecho de 
ellos con el sistema de tribunales y 
se han pertrechado de esa responsa-
bilidad social de impartir justicia en 
nombre del pueblo”.

En la provincia, informó Yuliet García 
Hernández, miembro del secretariado 
del comité provincial de la Central de 
Trabajadores de Cuba, para la elección 
de los 829 jueces no profesionales se 
realizarán más de 700 asambleas, de 
ellas 504 serán de trabajadores, 78 de 
los Comités de Defensa de la Revolución, 
84, de la Federación de Mujeres Cuba-

nas, siete de la Federación Estudiantil 
Universitaria y el resto de la Asociación 
Nacional de Agricultores Pequeños.

Los jueces legos, figura distintiva de 
la justicia cubana ejercen un mes en 
cada calendario, período en el cual 
aportan valor añadido a la labor de 
los tribunales, pues se consideran 
sus conocimientos y experiencias 
al evaluar la gravedad de los delitos 
cometidos y determinar la respuesta 
judicial correspondiente. Estas per-
sonas participan en la administración 
de justicia en igualdad de condicio-
nes que sus homólogos profesionales, 
por lo que requieren una preparación 
igualmente detallada y rigurosa para 
garantizar la calidad del juicio.

Abanderada delegación
a Congreso

Propuestas para jueces legos

Por María del Carmen Castañeda Varona (Radio Cadena Agramonte)

La labor de los innovadores 
de la Empresa Eléctrica de 
Camagüey permitió ahorrar 

al país más de 75 millones de pe-
sos. En esta institución se cele-
bró el acto central de la jornada 
que celebra la obra de los aso-
ciados a la ANIR. 

Osmany Ramírez Perna, presi-
dente de la Asociación Nacional 
de Innovadores y Racionalizado-
res en la provincia, destacó que 
ha sido muy importante la recu-
peración y fabricación de piezas 
con impacto en la sustitución de 
importaciones, gracias a la crea-
tividad de los trabajadores del 
sector eléctrico desde años an-
teriores, pero con mayor prota-
gonismo en el 2023.

Durante la celebración, el Buró 
Provincial de la ANIR otorgó la 
condición 8 de Octubre al citado 
colectivo y a los innovadores 

George López Peláez, Yeosdani 
Reynaldo Culley, Asmel Eng Lo-
rea y Jorday Aróstegui Morell, 
este último también merecedor 
del premio al innovador de ma-
yor impacto económico y social.

Aróstegui Morell, joven inge-
niero eléctrico de 29 años, quien 
acumula experiencia en la uni-
dad estatal de despacho, agra-
deció el lauro y expresó que no 
solo lo estimula en orden indi-
vidual, sino también a los com-
pañeros que lo apoyaron en su 
innovación.

De igual manera, en recono-
cimiento a su consagración re-
cibieron la distinción provincial 
Estrella del Mayor Yudisnaika Fi-
gueredo López, especialista del 
departamento de Generación 
de Emergencia, y Agustín Reyes 
Campos, de servicios generales 
del propio sector.

Por Lissett Rivero Alarcón (Estudiante de Periodismo)

Bajo el lema Transformación digital: 
conexión global-local se desarrolla-
rá el tercer Congreso Internacional 

Cibersociedad 2023, que sesionará en 
La Habana del 16 al 20 de octubre. En el 
evento participará una delegación de la 
provincia de Camagüey que intercambia-
rá experiencias entre estudiosos e inves-
tigadores comprometidos con la agencia 
digital cubana, en el marco de la política 
de transformación digital.

La representación del territorio agra-
montino mostrará en un panel los resul-
tados de las buenas prácticas realizadas 
en los últimos dos años en los diferentes 
sectores de la sociedad, además de expo-
ner los avances en el desafío de la ciudad 
inteligente, concebida para un segmento 
de la calle Ignacio Agramonte, comentó 
Reynaldo Alonso Reyes, presidente de la 
junta y el consejo provincial de la Unión 
de Informáticos de Cuba (UIC).

Agregó que con un enfoque hacia las 
tecnologías emergentes el proyecto Labo-

ratorio de Innovación Ciudadana para la 
cultura en Camagüey y Moropo Surl pre-
sentarán a través de las plataformas Co-
innova y de señalización digital Videre los 
contenidos sobre el proceso de innova-
ción realizado en las provincias de Pinar 
del Río, Camagüey, Mayabeque, Las Tunas 
y Cienfuegos.

En esta edición, dijo, la provincia com-
partirá un trabajo relacionado con un 
modelo de aula invertida, que aprove-
cha la potencialidad de la plataforma de 
teleformación Moodle para realizar un 
arreglo didáctico y utilizarlo en la clase-
encuentro de la carrera de Educación 
Eléctrica de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz.

Otra de las ponencias abordará el desa-
rrollo de habilidades en los directivos del 
Gobierno y del sector turístico, en aras de 
que el uso de las tecnologías contribuya 
a la transformación digital y a una mejor 
gestión de la industria sin humo.

Distinguen quehacer innovador Camagüey a



Variada4 14 de octubre de 2023

Por Luis Adrián Viamontes Hernández     
Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

“Sin nuestros jóvenes no tendríamos 
una mejor empresa”, asegura Luel 
García Lorenzo, director de la divi-

sión territorial de la Empresa de Tele-
comunicaciones de Cuba (Etecsa) en 
Camagüey.

No le falta razón, pues en las diferen-
tes áreas de este centro laboral juegan 
un papel fundamental sus más de 200 
trabajadores menores de 35 años. Lo 
abarcan todo: técnicos en recursos hu-
manos, ejecutivos comerciales, jefes de 
grupos de control interno, proyectos de 
inversiones, especialistas de operación 
de la red, transporte, reparadores, linie-
ros, operarios de cables.

“Hoy se han convertido en eslabón im-
portante para el cumplimiento de todas 
las metas y tareas que proponemos. Son 
nuestra fuerza renovadora. Apostamos 

por ellos porque son muchachos com-
prometidos, con sentido de pertenencia 
y ganas de avanzar, que pueden aportar 
mucho al territorio y al país”.

Liderados por los militantes de la 
Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) allí, 
el objetivo es mantenerse motivados 
con ese espíritu de trabajo. “Realiza-
mos al menos una actividad todos los 
meses, no paramos de hacer cosas, por-
que de eso trata la juventud”, comentó 
a Adelante Raisel Cabrera Caballero, es-
pecialista en Seguridad y Salud, y secre-
tario del comité de base de la UJC en la 
institución.

Los 14 miembros que la conforman, 
junto a los siete en proceso de creci-
miento y el amplio universo juvenil, 
participan en foros de ciencia y técnica, 
trabajos productivos, encuentros de-
portivos, cursos de capacitación, festi-
vales de artistas aficionados, así como 
actividades culturales y recreativas.

Este sábado, la organización juve-
nil en la provincia desarrollará en el 
distrito Cándido González una de las 
asambleas previas al XII Congreso de la 
organización, y los delegados de Etecsa 
plantearán sus preocupaciones.

“Vivimos tiempos diferentes, y la 
juventud de ahora tiene otra mentali-
dad, no podemos abstraernos de eso. 
Existe mucha desmotivación a la hora 
de ingresar a la UJC, por lo que debe-
mos trabajar en ese sentido, hacerlos 
sentir que la organización es más que 
cotización o reuniones”, considera 
Raisel.

“Para lograr ser más atractivos hay 
que ir a la base, trabajar con los mucha-
chos desde un principio, escuchar sus 
intereses e ir modificando los mecanis-
mos, no ser estáticos.

“El objetivo es que los jóvenes se 
sientan motivados tanto en su actividad 
laboral, como fuera, y al menos acá lo 
hemos conseguido, por eso somos el 
motor impulsor de la empresa”.

Por Mabel de la Caridad Betancourt López (Estudiante de Periodismo). Foto: Leandro Pérez Pérez

A Yaritza Rodríguez Beltrán 
le diagnosticaron hace 30 
años artritis reumatoide. 

Eso la motivó a estudiar Medi-
cina y a escoger la especialidad 
de Traumatología, en la cual 
cursa su 2do. año. Ella forma 
parte de los 212 voluntarios 
que participan en el ensayo clí-
nico del medicamento Jusvinza 
para el tratamiento de dicha 
enfermedad.

“He mejorado bastante, me 
siento con un poco más de ener-
gía, ahora solo queda esperar 
completar las nueve dosis. Confío 
en la efectividad de este medica-
mento, desde mi doble función”, 
comentó Yaritza.

Las investigaciones inicia-
ron antes de la llegada de la 
COVID-19 y por sus propieda-
des farmacológicas, Jusvinza 
también fue utilizado durante 
la pandemia con resultados 
positivos. Recientemente se 
comenzó la tercera fase del 
ensayo con un grupo mayor 

de pacientes de las provincias 
orientales.

El doctor Raúl Cepero Mora-
les, especialista en Reumato-
logía, explica que “durante este 
primer mes se administra una 
inyección subcutánea semanal, 
para luego continuar con una 
mensual durante los próximos 

cinco. Aunque es muy pronto 
para observar resultados fa-
vorables, sí puedo asegurar 
que han sido muy pocos los 
efectos adversos”, declaró el 
especialista.

Jusvinza resulta un pép-
tido sintético derivado de una 
proteína de estrés celular. El 

fármaco desarrollado por el 
Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología (CIGB) posee una 
función inmunomoduladora y 
antiinflamatoria.

La artritis reumatoide cons-
tituye una enfermedad crónica, 
autoinmune e inflamatoria con 
una prevalencia de entre 1 y 
2 % de la población camagüe-
yana. Esta afecta sobre todo 
a las articulaciones, como las 
que se encuentran en las mu-
ñecas, las manos, los pies, la 
columna vertebral, las rodillas 
y la mandíbula. Su sintomato-
logía incluye dolor, hinchazón, 
rigidez y  pérdida de funciones.

“Entre las principales alte-
raciones de las enfermedades 
reumatológicas como este tipo 
de artritis está la afectación del 
sistema inmunológico, el cual 
ataca los tejidos sanos de las 
articulaciones. Por ello se es-
pera que Jusvinza controle la 
enfermedad”, expresó el doctor 
Cepero.

Alfredo Vicente Betancourt, 
otro de los beneficiados con 

este ensayo, cuenta que desde 
el inicio del tratamiento la 
inflamación de sus manos y 
tobillos ha disminuido consi-
derablemente, por lo que ya 
puede usar de nuevo los anillos 
que tanto le gustan.

“Hace unos tres años me de-
tectaron la enfermedad y desde 
que empecé el tratamiento 
con prednisolona y meto-
trexato, los síntomas son leves. 
Ahora con el ensayo me siento 
perfectamente bien. No he 
sentido ningún efecto secun-
dario, el pinchacito de avispa 
y ya; puedo bailar como un 
trompo”, afirma el paciente 
de 69 años.

Hasta el momento Jusvinza 
ha demostrado ser eficaz y se-
guro para quienes lo reciben, 
pero habrá que esperar por 
las reacciones próximas. En los 
meses siguientes continuarán 
las investigaciones sobre esta 
esperanza en forma de bulbo, 
para que otras personas con 
artritis reumatoide recuperen 
la movilidad y el bienestar.

Juventud, el motor impulsor de ETECSA

Esperanza en bulbo, para pacientes con artritis reumatoide

Como estrategia de la empresa, a través de cursos de superación, los jóvenes elevan sus competen-
cias profesionales. En estos momentos se imparte uno de operario instalador reparador.

En el Centro de Telecomunicaciones Camagüey, 
varios jóvenes ocupan cargos de probador de 
cable, son responsables de realizar los enlaces 
de todos los servicios telefónicos.
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Por Legna María Caballero Pérez. Fotos:  Majo Minatel (CAPROCA)

La herencia heteropatriarcal 
nos ha traído a un contexto 
en el que persisten inequi-

dades y silencios. El escenario 
rural no se halla exento de esta 
realidad, en el que algunas per-
sonas avanzan más que otras, 
sobre todo en situaciones de 
crisis; y en esta, las mujeres 
se han visto históricamente en 
posiciones de desventaja, en 
relación con la representativi-
dad en los diferentes espacios. 

Yohanka Valdés Jiménez, 
coordinadora de Programa 
Oxfam para el trabajo sobre 
igualdad de género y derechos 
de las mujeres, comparte algu-
nas pistas.

“Se trata de un asunto de jus-
ticia social, no se puede pen-
sar en una sociedad justa si no 
se mejoran las condiciones de 
vida y sociales, así como la visi-
bilidad política de las mujeres 
rurales. En la medida que se 
cierren las brechas de género, 
además se contribuye al desa-
rrollo del país y de las familias. 
Por tanto, la promoción de la 
participación y el liderazgo de 
las mujeres en sentido general, 
constituye un tema de justicia y 
de bienestar, donde la equidad 
debe ser el centro para aspi-
rar a un desarrollo sostenible 
y resiliente y donde se respe-
ten los derechos de todas las 
personas”.

Las mujeres rurales y vincula-
das al sector de la agricultura 
tienen contribuciones tangi-
bles a la economía, a la socie-
dad y a la sostenibilidad de la 
vida, si bien aún no son sufi-
cientemente visibilizadas.

“Resulta necesario potenciar 
su liderazgo, que ellas pue-
dan construir junto con otras 
y otros, alternativas favora-
bles a la igualdad de género. 
Para esto es imprescindible 
un cambio cultural —resalta 
la especialista— porque estos 
desbalances tienen su base en 
una construcción sociocultural 
muy arraigada que perpetua 
esa desigualdad. Y cuando se 

habla de liderazgo transforma-
dor de las mujeres se refiere a 
cambiar patrones y prácticas 
machistas que hoy sostienen 
las inequidades”.

LAS BRECHAS
Varias brechas de género re-

fuerzan la pertinencia de con-
tinuar impulsando políticas y 
acciones por la igualdad y equi-
dad de género en el ámbito ru-
ral y en el sector agropecuario. 
Aunque se pueden observar en 
las estadísticas, estos sesgos 
se hallan sustentados por ima-
ginarios, normas y concepcio-
nes convencionales. 

La distribución desigual del 
trabajo resulta una de ellas. Las 
mujeres cubanas constituyen 
el 13 % de los más de 500 000 
cooperativistas y el 33 % de los 
más de 300 000 integrantes de 
empresas agropecuarias.

“Los hombres se ven, por lo 
general, asociados a la genera-
ción de ingresos, la cual tiene 
mayor reconocimiento público. 
En cambio, las mujeres con-
tinúan vinculándose con una 
carga importante del trabajo 
reproductivo. Todavía existe 
una limitada participación de 
estas en el sector de la agricul-
tura; no obstante, participan 
de disímiles maneras y no son 
reconocidas como tal. El acceso 
al empleo y a espacios asocia-
tivos como las cooperativas es 
un derecho, y si ellas no están 
ahí, se hallan en desventaja 
en el ejercicio de sus dere-
chos. Y la distancia es mayor 
aún —acota Yohanka Valdés 
Jiménez— cuando se trata de 
los puestos de dirección, los 
cuales se asocian a la toma de 
decisiones, pero también al 
acceso a recursos y a determi-
nados espacios”.

La sobrecarga de las mujeres 
rurales en el trabajo doméstico 
y de cuidados resulta otra pro-
blemática a resaltar, pues deli-
mita una brecha importante en 
términos económicos y de au-
tonomía. Estas labores, unidas 

a la reproducción de la vida, li-
mitan en gran medida el bienes-
tar y desarrollo personal de ellas 
y su participación en los espa-
cios de reconocimiento social. 

¿CÓMO REDUCIRLAS?
El camino hacia el liderazgo 

femenino en el sector agro-
pecuario está sustentado por 
un marco político y norma-
tivo, que tiene como bandera 
al Programa Nacional para el 
Adelanto de las Mujeres y la Es-
trategia de Género del Sistema 
de la Agricultura. El primero, 
con el objetivo de promover 
el avance de las mujeres y la 
igualdad de derechos, opor-
tunidades y posibilidades y la 
segunda, como política minis-
terial y hoja de ruta para colo-
car en igualdad de condiciones 
a hombres y mujeres en el 
campo. Además, las asociacio-
nes del sector: ACPA, ACTAF y 
ANAP cuentan también con Es-
trategias de Género.

Desde el Ministerio de la 
Agricultura, Julia Muriel, res-
ponsable del Departamento 
de Cuadros del MINAG, brinda 
algunos elementos sobre la Es-
trategia de Género del Sistema 
de la Agricultura. 

“La estrategia, alineada con 
el Programa de Adelanto de 
la Mujer y la Ley de Soberanía 
Alimentaria, constituye una 
prioridad política y converge 
con la adopción en el país de la 
Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible.

“Hemos trabajado en cómo 
implementarla a través de una 
caja de herramientas que nos 
ofrece esa respuesta para cada 
una de sus líneas estratégicas. 
Reconocemos las necesidades 
y capacidades de las mujeres, 
las brechas que persisten en 
este sector y conocemos las po-
tencialidades de cada territorio 
para cerrarlas. Para ello, rea-
lizamos un trabajo articulado 
con la Federación de Mujeres 
Cubanas (FMC) y con el resto de 
las organizaciones que inciden 

en la implementación de la es-
trategia. En ese camino han te-
nido un rol preponderante los 
proyectos de colaboración, los 
cuales han generado capacida-
des productivas y realizado ca-
pacitaciones relacionadas con 
estas temáticas”.

Según el diagnóstico realizado 
por el proyecto CAPROCA en 
2022, al mismo pertenecen 482 
socias de cooperativas en Jima-
guayú y Guáimaro. De ellas, solo 
57 ocupan puestos de dirección, 
lo cual representa un 11 %. 

La secretaria de la Federación 
de Mujeres Cubanas en Jima-
guayú, Yaneixis Figueredo Be-
tancourt explica de qué forma 
esta organización propicia la 
participación de las mujeres.

“En el territorio hemos diri-
gido acciones de trabajo para 
el desarrollo de las campesi-
nas. Hemos logrado la inser-
ción de las mujeres campesinas 
en iniciativas locales y en pro-
yectos con financiamiento in-
ternacional. Ellas, gracias a las 
formaciones de CAPROCA, por 
ejemplo, muestran mayor pre-
paración, autovaloración y em-
poderamiento. Continuamente 
las visitamos, las apoyamos, 
identificamos sus necesidades, 
las guiamos en procesos lega-
les y trámites bancarios. Nues-

tras productoras tienen gran 
protagonismo en la producción 
de alimentos y seguiremos a su 
lado para enfrentar cualquier 
forma de discriminación, vul-
nerabilidad y violencia”. 

Como parte de las acciones 
derivadas de la Estrategia de 
género del proyecto CAPROCA, 
se constituyeron los comités 
locales de género para acom-
pañar activamente e impulsar 
los planes de acción por la 
igualdad en las cooperativas. 

Lluly González Bacallao, 
miembro de la junta directiva 
de la CCS José Manuel Brito ar-
gumenta: “Estos comités nos 
han enseñado a valorarnos a 
nosotras mismas y a entender 
que tenemos los mismos dere-
chos. También le da un espacio 
a las mujeres que necesitan 
ayuda y consejo en una situa-
ción de violencia”. 

Hortensia Santos Cordero, 
campesina de la CCS Evelio 
Rodríguez en Jimaguayú, com-
parte su percepción sobre las 
transformaciones que han ge-
nerado las acciones del co-
mité en ellas y otras mujeres: 
“Nos ha ayudado a ser verda-
deras lideresas, nos ha hecho 
comprender que tenemos el 

derecho de ser respetadas y 
visibilizadas. Los aportes que 
hacemos son importantes y 
somos capaces de manejar las 
fincas y los recursos. El comité 
y el proyecto nos han enseñado 
que podemos tomar decisio-
nes, pensar y crear”. 

La igualdad de género debe 
ser una apuesta del sector 
agroalimentario para generar 
cambios y transformaciones 
con pasos de avance y con las 
mujeres. Para ello se requiere 
una integración multiactoral en 
la promoción de políticas, le-
yes y estrategias, así como en 
la implementación de acciones 
afirmativas que aseguren rela-
ciones equitativas en la activi-
dad agropecuaria cubana.

La participación y el liderazgo
de las mujeres rurales

Alina Sifontes Díaz, productora de la finca Las Vegas, en Guáimaro, resulta una 
importante promotora de la agroecología en el territorio. 

Las mujeres rurales tienen múltiples contribuciones a la producción de ali-
mentos en Camagüey.

Ellas merecen visibilización y acompañamiento en sus procesos de 
transformación.
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A cargo de Yanetsy León González

Como parte de las acti-
vidades en celebración de 
la Jornada de la Cultura 
Cubana, el Ballet Contem-
poráneo de Camagüey 
volverá a la escena los 
días 20, 21 y 22 de octu-
bre. El programa incluye 
el estreno de dos obras 
de la autoría del coreó-
grafo Eric Rivera, con la 
asistencia coreográfica 
de Sophia Berger como 
parte de la última cola-
boración con la compañía 
en el mes de agosto. 

Del 25 al 28 de octu-
bre tendrá lugar la XXXIII 
Edición El Almacén de 
la Imagen en Camagüey, 
único evento en el país 
para jóvenes realizadores 
audiovisuales menores 
de 35 años. Hasta Cama-
güey llegarán muestras 
colaterales del Festival de 
Tenerife, del Festival Por 
Primera Vez y del Festival 
de Jibarama, por lo que 
esta edición del Almacén 
alcanza nuevamente ca-
rácter internacional. El 
certamen contará con la 
presencia de importantes 
realizadores como Lour-
des de los Santos, Alejan-
dro Gil y Amílcar Salatti.

Breves

En un mundo de videntes
•  El 15 de octubre se celebra el Día Mundial del Bastón Blanco. Aquí contamos de un escritor en su paso reciente por un 
espacio verdaderamente inclusivo, que desde Camagüey reafirma el arte como una herramienta en la equiparación de 
oportunidades en Cuba

Lino Torres veía a través de 
sus ojos. Con la mirada 
identificaba todo: el cielo, 

la hormiga, la cresta de la ola, 
las hojas de los árboles envuel-
tas por la brisa, la ciudad, la 
familia.

Tendría más o menos mi edad 
cuando su mundo de obje-
tos y colores quedó a oscuras. 
Adulto, ingeniero químico, di-
ríamos con una vida hecha y 

derecha, pero tuvo que inven-
tarse otra. De repente era ciego.

Tal vez sin ese punto de giro tan 
brusco, Lino Torres no hubiera 
enfocado su talento natural para 
la escritura, en la estrategia per-
sonal para seguir conviviendo en 
un mundo de videntes.

Invitado a la peña Sóngoro 
cosongo de Jesús Aismar Za-
mora y Antonio Mario Batista 
Sanchez, compartió de memo-
ria poemas y cuentos. Empezó 
narrando “Acción de gracias”, 
del libro que ha confiado a la 
Editorial Ácana. Lili, el perso-
naje protagónico, está inspi-
rado en niños de su barrio.

En el público estaba Lázaro, 
amigo de la infancia y piloto 
que quiere dejar testimonio de 
sus vivencias. Debió retirarse 
por glaucoma: “Yo tenía miedo 
a quedarme ciego, ya no por-
que sigo el ejemplo de Lino”.

En asuntos literarios, Lino 
aprendió de cuartetas y déci-

mas desde niño por la abuela. 
Ha pulido la técnica en un ta-
ller literario con Evelin Queipo 
Balbuena. Como no podía estar 
cargando siempre con una re-
gleta de braille, en casa le hi-
cieron una plantilla caligráfica 
del español.

“Se me había olvidado cómo 
hacer el rasgo de algunas le-
tras. Ya he cogido la destreza 
en eso y aquí estamos. En cual-
quier sitio literario podemos 
demostrar que podemos supe-
rarlo, que somos uno más, que 
no tienen por qué discriminar-
nos. Las leyes están claras, lo 
difícil es cambiar la mentali-
dad”, señaló. 

Aprovecho para contar una 
anécdota relacionada con esa 
falta de sensibilidad e inclu-
sión social. Ese no ponerse en 
la situación del otro también 
lo padecemos los zurdos en 
un mundo diseñado para los 
derechos. 

Hace algunos años, con tre-
mendo entusiasmo desde la 
Unión de Periodistas de Cuba 
en Camagüey, la Upec, orga-
nizamos un taller con la Aso-
ciación de Ciegos, conocida 
como la Anci, para que varios 
asociados nos hicieran notar 
los errores frecuentes de los 
periodistas y los medios de co-
municación al tratar la discapa-
cidad. Urge cambiar la narrativa 
o mala práctica de empezar 
destacando lo que les falta y no 
por el talento, la voluntad y el 
tesón multiplicado.

Aquel taller lo coordinamos 
en el Café Literario La Comarca 
porque la Asociación Hermanos 
Saíz, la AHS, era nuestra gran 
aliada. Todo fluyó de lo lindo 
hasta el momento de regresar a 
casa. No nos percatamos de que 
las rotondas son de los lugares 
más peligrosos para los ciegos. 
Los ruidos de tantas partes les 
desajustan el sentido de orien-

tación. Entonces enfilamos como 
un trencito, uno detrás del otro, y 
yo en modo de locomotora hasta 
alejarlos del Casino Campestre.

La peña de Zamora es un sitio 
de mucho corazón y de buenas 
personas. Sentimos como una 
presencia luminosa al Indio 
Naborí, recordado por el poeta 
anfitrión a través de los versos 
hermosísimos de “Con tus ojos 
míos”. 

La artesana Marlene Zayas 
Mesa llevó el obsequio tejido 
para Lino con la técnica del 
amigurumi. El público recibió 
de regalo el poemario Por los 
extraños pueblos, de Eliseo 
Diego, otro cubano enorme.

Del Principito se repite que 
lo esencial es invisible a los 
ojos. Por los músicos aprendi-
mos que el sonido está lleno de 
colores. Entonces me pregunto, 
¿por qué cuesta mirar y admirar 
a quienes sí viven y respetan 
desde la diferencia?
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Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán 
(estudiante de Periodismo) 

Aunque reconoce que le 
encanta bailar, siempre 
ha preferido enseñar, so-

bre todo a los niños más pe-
queños. Cree en el poder que 
tiene el arte para “mover las fi-
bras que están dormidas en las 
personas y fortalecer la cuba-
nía que cada uno lleva dentro”. 

Roberto Buelga Pedreira, cono-
cido como Reina, es egresado de 
la segunda graduación de la Es-
cuela de Instructores de Arte en 
Camagüey en 2005 y es ejemplo 
de cómo la Brigada José Martí 
busca consolidar su labor social, 
máxima con la que hace poco 
realizaron su Consejo Provincial.

“Siempre quise formar parte 
de la Brigada José Martí debido 
a mi pasión por el baile. Al prin-
cipio fue difícil pues mi mamá 
no quería que formara parte 
de ella, desde sus prejuicios no 
entendía que me dedicara al 
arte. Allí aprendí a educar, que 
debe ser el primer objetivo de 
un instructor, no solo a desa-
rrollarme en la manifestación 
artística a la que pertenecía. 
Mis profesores me despertaron 
ese bichito de enseñar y com-
partir con los más pequeños.

“Desde lo aficionado bus-
camos preservar la música 
cubana, que todos conozcan 
nuestra salsa, mambo, casino, 
mozambique. Por eso me en-
canta trabajar con los niños, 
absorben todos los conoci-

mientos que pueda ofrecerles 
y aprenden a admirar la cultura 
de varios lugares, pero defen-
diendo la suya siempre”.

Actualmente lidera el grupo 
danzario Ecos de Tínima, un pro-
yecto con casi 12 años de creado, 
con el que ha tenido la oportu-
nidad de presentarse en carna-
vales infantiles y ante personas 
de diferentes nacionalidades. 

“A veces preparamos bailes 
extranjeros para presentarnos 
ante rusos, suizos, y sentimos 
que no lo disfrutan igual que 
al bailar los ritmos tradiciona-
les cubanos. Esa mezcla que 
tenemos como nación nos ha 
dotado precisamente de ese 
sabor incomparable. Muchos se 
asombran al ver a niños de pri-
mer o segundo grado bailando 
tan a gusto su música”.

Cuenta cómo muchas perso-
nas aún le preguntan por qué 
decidió ser un “simple instructor 
de arte” y no se desarrolló como 
bailarín. Sin embrago, él encuen-
tra gratificante su labor en la que 
promueve la cultura cubana bajo 
tantas influencias extranjeras que 
tienen nuestros niños. 

“Hoy enfrentamos momentos 
muy difíciles y el arte nos salva, 
transmitimos nuestras ideas, sen-
timientos; movilizamos a las per-
sonas y las motivamos. Muchos 
de los niños que han formado 
parte de la compañía actual-
mente pertenecen a movimien-
tos artísticos y danzarios y siguen 
promoviendo nuestra cultura”.

En el Consejo Provincial de 
la Brigada José Martí (BJM) se 
enfatizó en el trabajo liderado 
por los instructores de arte en 
correspondencia a la política 
cultural del país y su inserción 
en la escuela y la comunidad. 
Actualmente la BJM cuenta con 
51 proyectos socioculturales 
que tributan a las necesidades 
de los barrios y la programación 
cultural de las casas de cultura.

También se reconocieron las 
principales dificultades que en-
frenta hoy el movimiento como 
el éxodo de sus miembros, las ca-
rencias de proyectos en algunos 
municipios y la falta de materia-
les y equipos para desarrollar al-
gunas manifestaciones artísticas.

Al respecto Reina resaltó que 
“quedan pocos, pero tenemos 
muchas ganas de trabajar; in-
cluso hay graduados de la es-
cuela que ya no ejercen como 
instructores de arte y siguen 
formando parte de la brigada y 

aportando desde sus centros 
de trabajo.

“Las ganas de hacer no pueden 
morir, nos queda querer y cuidar 
a los que tenemos en nuestras 
brigadas, que ellos sientan que 
tienen el apoyo y el respaldo de 
esa familia que somos”.

Como chica trans, Reina ha 
tenido que enfrentarse a mu-
chos obstáculos. Las circuns-
tancias la obligaron a vivir 
algunos años en Ciego de Ávila 
sin abandonar la idea de ser 
instructora de arte. Allí asu-
mió importantes tareas como 
la de jefa de la especialidad 
de danza en la casa de la cul-
tura de la provincia, misión que 
también había tenido en Cama-
güey, aunque reconoce que se 
siente totalmente satisfecha y 
feliz cuando ve a un niño dis-
frutar mientras baila un mambo 
y lo disfruta. ¡Esa es la brigada 
José Martí! La que asume en 
crear arte su misión.

El arte de Reina y las ganas de salvar 
nuestra cultura
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Deportes 714 de octubre de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

Un grupo de 32 deportistas, tres 
entrenadores, un árbitro y una 
jueza, integran la delegación cu-

bana que participará en los Juegos Pa-
namericanos de Santiago de Chile 2023, 
en lo que supondrá el reto más difícil 
de este siglo para nuestro movimiento 
deportivo. 

Con el abanderado Julio César La 
Cruz como principal referente, esta 
pequeña tropa será determinante en 
las aspiraciones nacionales de no des-
cender demasiado en el medallero por 
países en la capital chilena. 

A las probables medallas de los 
estelares La Cruz, Laura Herín, Ke-
vin de Armas, Rose Mary Almanza, 
Silinda Morales o Maikel Vidal, que 
pronosticábamos la semana pasada, 
se pueden sumar otras. Un análisis 
detallado de la lista de agramonti-
nos, teniendo en cuenta sus últimas 
actuaciones internacionales y los ri-
vales que podrían enfrentar en la lid, 
hace que este reportero vaticine alre-
dedor de 12 preseas (contando como 
únicas las de disciplinas colectivas).

Jóvenes de mucho talento como el 
tenista Adrián Pérez, la corredora Daily 
Cooper y el luchador Ibraín Torres es-
tán listos para dar la sorpresa por pri-
mera vez a nivel continental. 

Dentro de los deportes colecti-
vos también hay varios en los que se 
pueden depositar esperanzas, tal es 
el caso de los peloteros José Ramón 
Rodríguez y Luis González Azcuy, pie-
zas fundamentales de un elenco que 
tiene como único propósito retomar 
el primer lugar. Con calidad para llegar 
a semifinales están los conjuntos de 
polo acuático en ambos sexos, con los 
experimentados Mairelis Zunzunegui 
y Giraldo Carales a la cabeza; y el de 
voleibol masculino, que cuenta con los 
servicios de Adrián Chirino. 

Más difícil, pero no imposible, es el 
panorama para las escuadras de volei-
bol femenino de Yvy May Vila y Edisle-
ydis Reyes, y de hockey sobre césped 
para mujeres de Yunia Milanés, Sura-
mis Cordero, Marbelis Torres y Arlettis 
Tirse. 

De nuestros representantes en remo, 
canotaje y natación artística se puede 
esperar alguna sorpresa, aunque el ni-
vel que tendrán dichos concursos será 
muy elevado. 

Una observación aparte merece el 
caso del clavadista Luis Gustavo Caña-
bate, pues el poder de recuperación 
que tuvo tras su trágico accidente hace 
que tengamos que esperar lo mejor de 
él. Aunque no competirá en el evento 
de plataforma combinada en el que es 
finalista mundial, Luis Gustavo tiene 
pretensiones muy serias de subir al 
podio en el trampolín a un metro. Lo 
mismo podemos esperar de su com-
pañera Arlenys García, principalmente 
en la plataforma sincronizada, donde 
tendrá a su lado a la estelar habanera 
Anisley García. 

Al cierre de esta edición algunos de 
ellos ya habían llegado a la sede de 
los Juegos como parte de la avanzada 
cubana para acostumbrarse a las con-
diciones climáticas y a los diferentes 
escenarios de competencia. Mucho se 
ha hablado sobre lo complejo que será 
para Cuba estar entre las cinco prime-
ras naciones del continente, pero lo 
cierto es que solo el sudor y la calidad 
de sus atletas decidirá. Ese factor de 
entrega y competitividad que carac-
teriza tanto a los hijos del Camagüey 
como a los del resto de las provincias 
cuando se ponen la bandera de la es-
trella solitaria en el uniforme, será de-
terminante para romper pronósticos y 
conseguir nuevas glorias.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Cortesía del entrevistado

El joven camagüeyano Kevin Martín 
Torriente fue presentado esta se-
mana como nuevo jugador del Club 

de Fútbol Lorca Deportiva, según dio a 
conocer el equipo español en sus cuen-
tas oficiales de redes sociales.

Martín, de 20 años, pertenecía an-
teriormente a la franquicia Santos de 
Guápiles, de Costa Rica, y durante la 
última temporada estuvo cedido en el 
Cariari Pococí, de la Liga de Ascenso de 
ese país centroamericano, donde dejó 
buenas sensaciones.

“Este tiempo me ayudó a conocer 
cómo es la vida de un jugador profe-
sional, siento mucha ilusión de haber 
firmado este contrato en Europa. Ahora 
vendrán mejores oportunidades futbo-
lísticas, estoy ansioso por debutar, me 
he preparado lo mejor posible para este 
nuevo reto”, comentó Martín a Adelante 
al conocerse su fichaje en el mes de 
junio.

Luego de resolver algunos trámites 
sobre su permiso de trabajo, el agra-
montino arribó al Viejo Continente el 
pasado fin de semana, donde se incor-
poró a su nuevo equipo. Tras recorrer el 

estadio y las instalaciones del club, Ke-
vin pudo conocer a los demás miembros 
de la plantilla, y entrenó junto a ellos 
por primera vez bajo las órdenes del 
técnico Jorge Perona.

En una entrevista publicada en la 
página de Facebook del club, el apo-
dado “Toro” Martín agradeció la opor-
tunidad y recibimiento, y manifestó 
sentirse muy contento, con ganas de 
sudar la camiseta del Lorca.

“Tras finalizar mi contrato en Costa 
Rica tenía varias ofertas de trabajo, 
pero decidí venir acá, pues creo que en 
Europa podré desarrollarme mejor”, ex-
presó el joven internacional con la se-
lección cubana sub-20 y de mayores. 

“Veo unidad en el equipo, es como 
una familia, y en esta temporada iremos 
en busca de lograr el ascenso”, aseguró.

Al ser preguntado sobre sus cualida-
des en el campo, se describió como un 

guerrero: “nunca doy una pelota por 
perdida y lucho hasta el final”.  

Las actuaciones de Martín durante el 
premundial sub-20 de Concacaf, cele-
brado el pasaso año en Honduras, cap-
taron el interés de varios equipos del 
área. Además, fue el máximo goleador 
de los Miuras de Camagüey en el Torneo 
Apertura de la Liga Nacional de Fútbol 
de Cuba en 2022.

Debutó con la selección mayor en un 
amistoso ante República Dominicana 
en noviembre, y formó parte de la pre-
selección para la Copa Oro. Esta nueva 
aventura europea representa un salto 
de calidad para el “Toro” en su joven 
carrera.

El Lorca Deportiva milita en el Grupo 
XIII de la Región de Murcia, en la Tercera 
División RFEF, lo que supone el quinto 
nivel en España. En la actual temporada, 
luego de seis partidos disputados, se 
ubican en el primer lugar de la tabla de 
posiciones con 15 puntos.

Lista delegación camagüeyana a

Kevin Martín, un Miura en el fútbol español

Deporte Nombres y apellidos Municipio
Atletismo Rose M. Almanza Blanco Camagüey
Atletismo Daily M. Cooper Gaspar Camagüey
Atletismo Yarima L. García Díaz Florida
Atletismo Silinda O. Morales Zenea Esmeralda
Atletismo Maikel Y. Vidal González Camagüey
Atletismo Iván J. Izaguirre Menéndez Camagüey
Béisbol José R. Rodríguez Menéndez Camagüey
Boxeo Julio C. La Cruz Peraza Camagüey

Canotaje Reyler D. Patterson Porro Camagüey
Clavados Arlenys García Gómez Camagüey
Clavados Luis G. Cañabate Álvarez Camagüey
Clavados Hugo F. Pérez de Corcho García Camagüey

Gimnasia Artística Pedro P. Barrios Hernández Camagüey
Hockey Suramis Cordero Guevara Santa Cruz del Sur
Hockey Yunia Milanés  Marcos Florida
Hockey Arlettis Tirse Jiménez Vertientes
Hockey Marbelis  Torres Calcines Camagüey

Lucha Greco Kevin Y. De Armas Rodríguez Camagüey
Lucha Libre Laura  Herín Avila Esmeralda
Lucha Libre Ibraín Torres Espinosa Florida

Natación Artística Alejandra Molina Fons Camagüey
Natación Artística Dayaris Varona García Camagüey
Natación Artística Kenia Fons Cabrera Camagüey

Polo Acuático Mairelis L. Zunzunegui Morgan Camagüey
Polo Acuático Giraldo Carales Manzano Camagüey

Remo Carlos E. Rodríguez Casanova Vertientes
Remo Leduar  Suárez Sanjul Sierra de Cubitas
Tenis Alexander  Ferrales González Camagüey

Tenis de Mesa Adrián Pérez Niebla Florida

Béisbol Luis Antonio Gonzàlez Azcuy Carlos Manuel de 
Céspedes

Voleibol Yvy M. Vila Wittingham Sierra de Cubitas
Voleibol Adrián Chirino Callam Camagüey



• Aunque el GECI tiene constructivamente en su agenda importantes inversiones, el quehacer se enfoca fundamentalmente en rehabilitar y acondicionar 
su infraestructura, afectada por las persistentes limitaciones de recursos

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez

El cumple 510 de la ciu-
dad es un referente para 
el Grupo Empresarial de 

Comercio (GECI), los feste-
jos entrañan el despliegue, 
sobre todo, un programa di-
señado para recuperar insta-
laciones icónicas de la urbe 
camagüeyana.

El objetivo esencial no 
descarta incluir necesarias 
remodelaciones, si bien las 
acciones emprendidas no 
resuelven las urgencias acu-
muladas dentro del sector, 
aunque permite progresar 
en la calidad de las unida-
des, al menos, en algunas de 
las más urgidas del necesa-
rio mantenimiento.

Actualmente se avanza en 
la céntrica pizzería La Piazza, 
instalación que retomó su 
progresión en la reparación 
casi capital, y donde hubo 
que realizar importantes 
obras interiores que dotarán 
a la entidad de una superior 
visualidad y confort para sa-
tisfacción de la población.

Según Mileydis Céspedes 
Hernández, directora de De-
sarrollo de la Empresa Munici-
pal de Restaurantes y Centros 
de Recreación (EMURE), el 
emblemático edificio debe 
quedar concluido antes del 
venidero onomástico de la 
Villa, a celebrarse el 2 de Fe-
brero de 2024.

Igualmente, agregó, se su-
man a la cartera de mejoras los 
centros ubicados en las prin-
cipales arterias del centro de 
la capital agramontina, como 
La Volanta, La Perla, La Raga-
zza, Coppelia y El Chorrito, re-
cientemente renovado, y con 
un amplio y variado servicio 
de cafetería y alimentos lige-
ros, sustentadas las ofertas, 
en gran medida, por la auto-
gestión y vínculos con otros 
actores económicos.

Por su importancia, las pres-
taciones en los llamados Sis-
tema de Atención a la Familia 
(SAF) han recibido graduales 
mejoras, aunque no siempre 
se dispone del financiamiento 
para encarar reparaciones 
generales.

La Empresa Minorista Mixta 
de Comercio (EMMC) em-
prende labores en la tienda 
La Campana, labor bien com-
pleja dado el deterioro gene-
ralizado del inmueble, que 
por la magnitud de lo asu-
mido, y el rigor dada su ubi-
cación, debe concluir a fines 
de año o, a más tardar, en 
enero de 2024.

Isabel Jerez Casas, su di-
rectora de Desarrollo, precisó 
que se sumó a la carpeta la 
conclusión para este mes de 
la segunda fase de las accio-
nes hechas en la bodega La 
Claridad, pues en la etapa 
anterior, entregada el pasado 
13 de agosto, fue mejorada el 
área de venta. 

También se concibió atender 
los alrededor de 11 unidades 
enclavadas en las populo-
sas calles Cisneros, Maceo y 
República, las que recibirán 
retoques en sus líneas fronta-
les, pero en fechas cercanas al 
nuevo aniversario.

En este hacer colectivo se 
encuentra la Empresa Provin-
cial de Gestión Inmobiliaria 
(creada en octubre de 2022), 
y su directiva, Yamilka Here-
dero Cardoso, reconocía el 
tremendo esfuerzo que se 
realiza para cumplir con el 
compromiso de beneficiar el 
embellecimiento de los 18 en-
claves que poseen en la calle 
República.

Esta faena la vinculan con 
Mipymes asociadas a la Ofi-
cina del Historiador de la 
Ciudad, y el apoyo de los Tra-
bajadores por Cuenta Propia 

(TCP) que tienen los espacios 
arrendados.

Además, de los cinco edi-
ficios que en ese entorno 
recibirán alguna modalidad 
constructiva, como repello y 
fino en sus partes exteriores, 
incluida la pintura, tres cen-
tros más se beneficiarán en la 
Avenida de la Libertad, como 
es el caso del Atelier de Ve-
rano, y el Lavatín No. 2, que en 
estos momentos brinda otros 
servicios. 

En el caso del segundo piso 
del edificio principal del Pala-
cio de los Matrimonios, se le 
mejorará su visualidad con el 
necesario retoque de pintura, 
e igual proceder ocurrirá con 
la cerca perimetral de la bella 
mansión. 

Se recupera, por la moda-
lidad de arrendamiento, el 
local adjunto que, una vez 
finalizadas las actuales inter-
venciones para elevar su va-
lor de uso, se destinará a una 
amplia gama de servicios, en-
tre ellos, la fotografía, pero 
dispondrá adicionalmente de 
facilidades para los clientes 
con la apertura de un Café 
Literario.

La institución dispone, en 
general, de una red de 410 
establecimientos arrendados, 
de ellos, 248 son utilizados 
con ese carácter por nuevos 
actores de la economía, para 
labores técnicas y personales.

Tampoco queda relegada la 
idea de promover iniciativas 
a propósito de la ocasión, las 
que se reflejan en la creación 
de nuevas variantes de platos, 
la coctelería, y la emulación 
sindical.

Los 510 devienen, eso sí, un 
estímulo adicional para elevar 
las prestaciones a la pobla-
ción, un compromiso que se 
reitera en cada una de las uni-
dades del sector comercial.

Comercio se integra al 510

Como parte del proceso de perfeccionamiento del comercio minorista de subordinación local se trabaja en la 
rehabilitación de bodegas. La unidad La Claridad, en el consejo popular Guernica-Puerto Príncipe, muestra una 
imagen renovada y con mayor confort para el servicio de sus 1 430 consumidores. La inversión, que da respuesta a 
un planteamiento del vecindario, ascendió a dos millones de pesos.
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